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     Haut Pays Bigouden

Défibrillateur dans le sas
de la salle polyvalente

Rue du Stade

MAISON FRANCE SERVICES
Du lundi au jeudi

9h00-12h00 et 13h30-17h00
fermé le vendredi au public
Email : msap@cchpb.com

VŒUX DU MAIRE
Samedi 21 dernier, j’ai présenté au nom de la municipalité, les Vœux à la
population. 
A cette occasion, j’ai évoqué l’ambiance actuelle, rendue morose par
l’enchaînement des crises que nous avons vécus, et vivons encore aujourd’hui
(agricole notamment).
Le chroniqueur Francois Morel indiquait récemment sur France Inter, « on dirait
que le « Monde » a envahi l’intimité, l’univers s’est immiscé dans la vie privée, le
chaos s’est installé dans la chambre d’ami », rendant difficile toute possibilité
d’optimisme, de confiance en l’avenir. 
Or, cette morosité est un péril en soi : elle pousse à se replier sur soi-même, à
se méfier de l’autre, à avoir peur de ce qui vient de l’extérieur, à se rancir sur
des certitudes. 
Aussi, avec Cinthia Fleury (philosophe française), j’aimerais rappeler que : « Ce
qui est protecteur, c’est le soin de l’autre, être utile, se sentir à sa place, c’est
le sentiment d’humanité, notre conscience d’appartenance à l’Humanité ».
C’est cultiver le lien social, les démarches collectives, les actions d’intérêt
général. Et il me semble important de rappeler qu’il y a des choses qui
fonctionnent, et qu’il faut le saluer. 

Aussi, pour nous, notre vie locale, voici les avancées, réalisées ou en cours :  
Les Vestiaires : 

Le projet le plus important de cette première partie de mandature, qui nous est
revenu à 310 000€, avec une contribution du Département, de la Région et de
l’Etat à hauteur de 189 000€, soit 60%, ce qui est un taux appréciable dans la
période. Ces vestiaires, c’est un projet qui peut paraître dérisoire, mais à
travers cet équipement, c’est l’image de la commune dont on continue à
redorer le blason. C’est la confiance dans notre club de Foot qui est au cœur,
pour lequel nous voulons donner les moyens de la réussite, de recevoir des
équipes dans de bonnes conditions. Comme l’a souligné le Président du Club
de Foot, c’est le bénévolat que l’on soutient, le bénévolat qui crée un club
sportif, qui le tient parfois à bout de bras, parce qu’il a foi dans l’humanité, le
lien social, les belles rencontres, le dépassement de soi. Le lien dans les
Humanités en chacun de nous. 

Le Bois / verger : 
soucieux d’agir pour la biodiversité et le changement climatique, nous avons
créé un verger aménagé à Bellevue, grâce au plan 500 000 arbres du
Département. Le projet consiste en une partie arbres forestiers sur les côtés, et
en une partie centrale avec un verger aménagé avec un cheminement qui
permettra de s’y promener. Il y aura des tables de pique-nique. Tout le monde
pourra librement aller y récolter des fruits. Sachez que ce projet, conçu avec
l’ONF, proposera des fruits locaux, mais aussi du Sud, pour anticiper sur le
réchauffement climatique – figues, pêches… 

https://goo.gl/maps/h6R1gd37dbXz4GdS8
https://goo.gl/maps/h6R1gd37dbXz4GdS8
https://goo.gl/maps/h6R1gd37dbXz4GdS8
https://goo.gl/maps/h6R1gd37dbXz4GdS8


Le projet a bien avancé : les arbres ont été plantés en décembre. Les entreprises reviendront au printemps
pour finaliser les aménagements comme le cheminement, et les tables de pique-nique. 

Station de traitements des eaux par roseaux plantés : 
Toujours dans cette préoccupation de protéger notre environnement, nous avons continué à avancer sur le
projet de création de la station de traitement des eaux. De compétence communautaire, le projet est porté
par la Communauté de communes avec un co-financement municipal. Le projet est enfin prêt à démarrer et
devrait se finaliser à l’été. Une réunion publique est prévue le 21 février à 19h, au stade.
Une fois que la Station sera réalisée, nous pourrons lancer un autre projet, en suspens : la requalification de
la place de l’église. On s’y était engagé après les travaux du barmad et des logements sociaux, mais on doit
attendre la réalisation de la station, au cas où il y ait des réseaux à reprendre.  

Communauté de communes : 
Sur la Communauté de communes, plusieurs réflexions sont en cours pour prévoir plusieurs projets sur
l’environnement, le Bien vieillir, le développement culturel, la Mobilité. Pour ma part, déléguée à
l’environnement, je suis en charge de la création de la Réserve naturelle régionale. J’initie aussi des
conférences tous les 2 mois, dans les communes du territoire, sur le thème : Nous Citoyens, acteurs des
transitions.  

Ecole publique : 
Nous avons relancé des études sur 2023, qui nous ont conforté dans la nécessité de lancer ce projet. Au
dernier Conseil, nous avons validé une étude de programmation des besoins avec la Sem Breizh, qui va nous
permettre de lancer le projet de manière opérationnelle. Ce temps d’identification des besoins, en
consultation avec les enseignants et nos agents, sera suivi d’un marché public de maîtrise d’œuvre, pour
sélectionner un architecte. Celui-ci nous proposera un projet – de rénovation, ou de neuf – sur la base duquel
on lancera un marché de travaux. Si tout va bien, on peut escompter un début des travaux l’an prochain.

Commune Nouvelle: 
Ces projets, on parvient à les mener malgré beaucoup d’obstacles. Obstacles liés au manque de moyens :
pas assez de moyens financiers, donc pas assez de sous, pas assez d’agents, pas de soutien en ingénierie,
obligation de négocier des subventions dès qu’on veut faire quelque chose. A ce manque de moyens nous
opposons notre enthousiasme, notre détermination, notre mobilisation constante. Nous savons que nous
pouvons nous appuyer sur des agents très investis, que je remercie au passage pour leur dévouement qui va
souvent au-delà du boulot. Nous pouvons aussi nous appuyer sur des bénévoles qui œuvrent sans relâche
pour le bien-commun, et je salue, là encore, leur abnégation et leur altruisme. 
Mais, force est de constater que cela ne suffit plus : Le contexte se tend. Comme je le répète souvent, nous
avons une capacité nette d’investissement entre 50 000 et 80 000 € les années fastes, car dépendant de
dotations dont nous ignorons les montants précis à l’avance car déterminées en fonction de critères sur
lesquels nous n’avons pas grande lisibilité.
Sur un budget de + 500 000€, pour faire tourner une école, donc une équipe de 7 agents, des bâtiments
municipaux, de la voirie, développer des projets et des animations… Cela crée de l’incertitude, laquelle rend
compliqué de se projeter, justement d’avoir confiance en l’avenir et en notre capacité à investir et à
développer des projets.
Aussi, comme tout entreprise souhaitant maintenir son dynamisme malgré des ressources limitées, l’idée de
s’associer est apparue lors d’échanges avec mes homologues de Guengat et du Juch. Nous nous sommes
aperçus que nous avions des difficultés communes, et qu’étudier un projet de Commune nouvelle avait du
sens.
Nous avons donc commencé des réunions publiques entre novembre et décembre, qui ont permis, par les
questions des habitants, de nous aider à identifier toutes les questions qui se posent.
Un sujet m’a interpellé : les réactions étaient en partie tournées sur l’identité, la culture locale, le sentiment
d’appartenance, le patrimoine.



Jeudi 8 février
de 16h00 à 19h00

Vous trouverez : 
La p’tite gourlizonaise, 

Au plaisir de frire et 
Au comté bon

J’aimerais donc d’ores et déjà émettre une clarification : 
Une commune, c’est avant tout un périmètre administratif. 
L’organisation d’une administration. Ces périmètres, géographiques, de compétences, ont bougé aux travers
des siècles d’administration française. C’est évolutif, ce n’est pas intangible : et pourtant, les habitants, la
culture, l’Histoire, le patrimoine, les histoires humaines, cela perdure. 
De plus, les identités sont diverses, cumulatives. 

Nous n’avons ici guère de lien avec Roscoff et pourtant nous sommes gérés par la même entité
départementale : celle du Département du Finistère.
Nous n’avons ici guère de lien avec St-Malo et pourtant nous sommes gérés par la même entité régionale
: celle de la Région Bretagne.
Inversement, Nantes se réclame de son identité bretonne, et continue à faire vivre sa culture bretonne,
alors qu’elle n’est pas dans le périmètre administratif. 

La culture, la vie locale, le sentiment d’appartenance, ce sont des éléments structurants qui vont bien au-delà
du périmètre administratif, de son code postal. Il sera donc essentiel que nous y réfléchissions pour repérer les
marqueurs à préserver, que nous identifions ce qu’est « faire société, ici, ensemble ».

Afin d’approfondir toutes ces réflexions, nous avons le plaisir de vous inviter à une nouvelle 
réunion publique, le 10 février, à 16h, stade Luc Flochlay.

Elle se déroulera sur le format d’animation « world café », où les échanges se dérouleront autour de tablées
réparties sur les thèmes suivants : 
      - Enfance / jeunesse /éducation
      - Cadre de vie, environnement, Urbanisme
      - Solidarités / bien vieillir / santé / offre médicale
      - Grands équipements et infrastructures
      - Gouvernance, consultation, proximité
Comme d’habitude, parce que ce sera quand même la 18ème réunion publique, les discussions seront autour
d’un goûter café – gâteaux.

En espérant vous y voir nombreux, Bloavez mad ! Pac’è Salute ! 
Emmanuelle RASSENEUR

MARCHE LOCALGOURLIZON ANIMATIONS

SOIREE COMPOST

Pourquoi composter? Comment réussir son compost?
La communauté de communes propose une “soirée compost”, à
Gourlizon, le mardi 5 mars à partir de 18h, stade Luc Flochlay.
La soirée sera animée par Valérie Dufour, animatrice
environnement à la CCHPB.



"Après la présentation de mon premier livre en 2017 à Gourlizon,
c'était un plaisir de revenir présenter mon nouveau livre, Sur la crête,
sorti en mai dernier. C'était particulièrement émouvant de venir à la
rencontre des Gourlizonnais et Gourlizonnaises dans cette école où
j'ai appris à lire et dans cette salle polyvalente où, enfant, j'ai fait de
la gym, de la danse bretonne, et du théâtre...! Merci à toutes et tous
pour votre présence, pour votre intérêt pour ce livre et pour votre
empathie pour les jeunes aux vies orageuses qui sont les personnages
principaux de ce livre. Merci aussi à toute l'équipe de la mairie et de
la bibliothèque qui s'est investie dans la préparation de cette
rencontre."

                                                           Rozenn LE BERRE

La bibliothèque municipale à
accueilli Rozenn LE BERRE le 6
janvier dernier pour discuter de
son livre “Sur la crête”.

INTERVENTION DE L’ÉCRIVAINE
ROZENN LE BERRE

Dans la boîte à idées de  l'équipe Décos,
il y avait quelques jolis messages. Le  
Père Noël remercie tous les enfants, il
aurait aimé envoyer un petit mot à tous,
mais sans adresse, il ne peut pas. L’année
prochaine n’oubliez pas d’inscrire votre
nom/prénom et adresse 😊.

LA BOÎTE À IDÉES

CONFERENCE :  LES ATELIERS SOMMEIL

La loi française stipule que les propriétaires ou les
détenteurs de chiens sont tenus de ramasser les
déjections canines sur tout ou partie du domaine
public communal. Les déjections canines sont
interdites sur les voies publiques, les trottoirs, les
espaces verts publics et les espaces de jeux publics
pour enfants. Tout propriétaire ou possesseur de chien
est tenu de procéder immédiatement, par tout moyen
approprié, au ramassage des déjections canines. En
cas de non-respect de l’interdiction, l’infraction est
passible d’une contravention de 1ère classe, dont le
montant est fixé à 35 euros.
Au delà de la règlementation il en va du respect
des agents des espaces verts qui lors de
l’entretien des lieux subissent le manque de
civisme des propriétaires canins.
Plus globalement, personne n’apprécie de marcher ou
de rouler dans une crotte de chien. Merci de
respecter vos concitoyens.

REGLEMENTATION
DEJECTIONS CANINNE

26 mars, 10h-12h, stade Luc Flochlay.
Inscription obligatoire auprès du CLIC : 02-98-87-39-50



HAUT PAYS BIGOUDEN   /   BRO-VIGOUDENN UHEL 

🌿PROGRAMME DES ANIMATIONS
NATURE🌿 
Le nouveau programme des animations
nature de la CCHPB est disponible. 
De février à juin, laissez vous guider par
Valérie, animatrice environnement pour
des balades ludiques à la découverte de
la nature. 
En bord de mer ou à la campagne, on
vous propose également des soirées
compost et des conférences sur le
thème de l'environnement ! 
Attention les premières animations
arrivent très vite avec une sortie et une
conférence dès le 3 février ! 
Rendez-vous sur :
https://www.cchpb.bzh/environnement
/animations-nature/ pour
consulter/télécharger la brochure

DISPAC'H 

Katell Uguen

Dispac'h est un mot breton que j'ai appris tout petit, quand ma grand-mère évoquait avec ma mère ma nuit.
Agitée chez elle : "me 'm eus klevet 'ne'añ 'tispac'h en e wele 'toug an noz..". Elle s'était levée pour ramener sur moi drap
et couverture, que mon sommeil agité avait mis à bas du lit. Je me souviens aussi de ce mot employé par Suzanne
Renévot, ma belle-mère en fin de vie, à qui j'ajoutais un morceau de sucre à son café : dispac'h din an tamm sukr 'peus
lakaet din 'ta ! Remue le morceau de sucre...
Puis j'ai eu l'usage de ce mot dans ma classe bilingue lors des "leçons" d'histoire : an dispac'h gall, la
révolution française...
Dispac'h signifie agitation, parfois violente, et correspond bien aux événements d'avant 1789. Les hivers
précédents avaient été très rudes. Le gel avait commencé à la Toussaint et persisté jusqu'à Pâques. La faim avait
poussé les paysans à la jacquerie, puisqu'ils savaient que les nobles avaient du grain plein leurs
greniers. Dispac'h. Il correspond bien aussi aux mouvements sociaux de gilets jaunes, et des marins et
paysans en ce moment.
Le mot français révolution n'est pas aussi pertinent. Il désigne le tour complet qu'effectue la Terre autour
du soleil. Et cette révolution, ce tour complet, s'est réalisée après 89 avec le passage par la case empeureur avant le
retour de la royauté. Le tour complet, la révolution... Ce nest pas ce que les révolutionnaires voulaient. Ils se seraient
contentés d'un demi-tour.

Thierry SEZNEC

"Meurlarjez" - "Meurzh al larjez" - "Meurzh al lard"
"Mallarje" ou "Mallarjez" dans le Trégor; "Mallarde" dans le pays Vannetais; "an Ened" à Douarnenez.

Lidet e vez meurlarjez 47 devezh a-raok Sul Fask er relijion gristen.
On fête mardi-gras 47 jours avant avant Pâques. 

Mallarjez, Mallarjez / Me 'garje 'vije bemdez / An eost div wech ar bloaz / Ha Gouel Mikael bep seizh vloaz.
Mardi-gras, Mardi-gras / J'aimerais que ce soit chaque jour / La moisson deux fois par an / La Saint-Michel tous les
sept ans.

 

MARDI GRAS / E BREZHONEG


